

# LA CONSTANZA

## DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 10 céntimos

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Príncipe, 3, bajo y pala.—Teléfono, 266

Año XXIV | San Sebastián, Jueves 6 de Enero de 1921

NUM. 7.530

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS

VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

## Sacerdote heróico

En estos tiempos de anarquía económica, como lo son de anarquía política, todos los elementos parecen confinados para hacer imposible la vida. Por un lado los comerciantes han entrado, que se empeñan en sacar a su capital un interés crecidísimo por otro los acaparadores y exportadores procurando aquello. La ficticia carencia de mercancías, que ellos acumulan para trastocar el precio con la escasez provocada por su actuación, y éstos dejando exhausto a nuestro pueblo para nutrir el ajo que paga sin duelo. La actuación revolucionaria de los sindicatos por una parte y, por otra las continuas huelgas y el desmedido afán de un igualitarismo absurdo, han llevado a nuestra nación al borde del abismo.

Y como el instinto de propia conservación es innato, y como la ambición es natural al hombre, de ahí que de esta barahunda económica cada cual ha procurado sacar el mejor partido posible, y los que no produciendo mercancías se encontraban con solo un sueño suficiente en circunstancias normales; pero escasísima en la actualidad, hayan alargado el brazo suplicante unas veces y otras amenazador en demanda de un aumento necesario de suyo, y exagerado a veces por la codicia no puesta a raya.

Ninguna clase ha acudido con más circunspección, y más suaves requerimientos que el clero, y hoy que solo al que amenaza se atreve, por eso sin duda nadie como el clero ha sido despedido.

El clero es hoy más que nunca la enciencia del Estado, que fué hábito y estuvo presto para despojarse de su inquisitivo patrimonio; pero que hoy se muestra reacio, no diré para otorgarle mercedes, pero ni tan siquiera para indemnizarse un poco del inmenso intrincio, que contra él combatió.

Cierto que también al clero se le han otorgado mejoras, pero escasísimas comparadas con las concedidas a los empleados del Estado, y aun las otorgadas, no lo han sido sin recabar previamente un desquite igual con que los pastores se han visto precisados a transigir para que el sacerdocio rural no perezca de hambruna.

Y sin embargo no hay clase tan abnegada, ni que tan valiosos servicios preste al Estado como el sacerdocio católico.

## El bolchevismo es eminentemente judío

Confirmado lo que siempre hemos dicho acerca de que la revolución bolchevique de Rusia es esencialmente judía, leemos lo siguiente en «Action Française», periódico monárquico.

«Documentos conocidos demuestran que el actual Gobierno de Moscú es un verdadero ghetto; El Consejo de comisarios del pueblo se compone de 22 miembros, entre los cuales hay 27 judíos; el Comisariado de la Gobernación cuenta con 43 miembros, 33 de ellos judíos; el Comisariado del Interior cuenta 65 miembros, 46 judíos; el Comisariado de Relaciones Exteriores, 16 miembros, 13 judíos; el Comisariado de Finanzas, 30 miembros, 24 judíos; el Comisariado de Justicia, 21 miembros, 20 judíos; el Comisariado de Instrucción Pública, 53 miembros, 42 judíos; el Comisariado de Higiene, 5 miembros, 3 judíos; el Comisariado de Asistencia Social, 6 miembros, 6 judíos; el Comisariado de Trabajo, 8 miembros, 7 judíos; el Comisariado de la Provincia, 23 miembros, 21 judíos; el Consejo Superior de Economía General, 56 miembros, 49 judíos. En total, de los 556 altos funcionarios que gobernaron hoy la nación rusa, 458 son judíos».

## JUVENTUD INTEGRISTA DONOSTIARRA

Velada para hoy, festividad de los Santos Reyes.  
1º Sinfonía.  
2º El drama en un acto y en verso, original de don Luis Mariano de Larra, titulado «La Agonía».  
3º Estreno del sainete lírico en un acto y en prosa original La Tetra de Arribas y García Alvarez, música de maestro Serrano, titulado «La gente seria».  
La velada dará principio y las cinco y media

riado de Higiene, 5 miembros, 3 judíos; el Comisariado de Asistencia Social, 6 miembros, 6 judíos; el Comisariado de Trabajo, 8 miembros, 7 judíos; el Comisariado de la Provincia, 23 miembros, 21 judíos; el Comisariado de la Gobernación, 56 miembros, 49 judíos. En total, de los 556 altos funcionarios que gobernaron hoy la nación rusa, 458 son judíos».

«Documentos conocidos demuestran que el actual Gobierno de Moscú es un verdadero ghetto; El Consejo de comisarios del pueblo se compone de 22 miembros, entre los cuales hay 27 judíos; el Comisariado de la Gobernación cuenta con 43 miembros, 33 de ellos judíos; el Comisariado del Interior cuenta 65 miembros, 46 judíos; el Comisariado de Relaciones Exteriores, 16 miembros, 13 judíos; el Comisariado de Finanzas, 30 miembros, 24 judíos; el Comisariado de Justicia, 21 miembros, 20 judíos; el Comisariado de Instrucción Pública, 53 miembros, 42 judíos; el Comisariado de Higiene, 5 miembros, 3 judíos; el Comisariado de Asistencia Social, 6 miembros, 6 judíos; el Comisariado de Trabajo, 8 miembros, 7 judíos; el Comisariado de la Provincia, 23 miembros, 21 judíos; el Consejo Superior de Economía General, 56 miembros, 49 judíos. En total, de los 556 altos funcionarios que gobernaron hoy la nación rusa, 458 son judíos».

## OCURRENCIAS

Barcelonas sin carne.  
Hace tiempo que Barcelona es un horno.

Duro de roer, por más señas.

Belmonte no está herido.  
Dijo sea toadol! No todo habían de ser desgracias para nuestra Patria.

Un silencio repentina nos anunció la llegada de la novia.  
¡Cielos! Si fué silencio, ¿cómo hizo para anunciar? ¡Por señas!

En qué se parecen los actuales establecimientos de recreo a nuestras viejas catedrales?

En que hay magníficas «tallas».

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha ganado cuatro millones de pesetas más que el año anterior. Y el consumidor, mientras tanto, en la «cola».

También con muchos millones de paciencia.

Banquete en Estado.  
En estado de comerselo, naturalmente.

El presidente lamentó de la catástrofe por tratarse de un barco hermosísimo construido en Cádiz.

¡Qué atrocidad! Y por las víctimas no hay que lamentarse? Este señor Dato es de una crueldad tremenda.

Componían la mesa el senador de su anciana madre, que iba a quedarse sin amparo, para recordarle sólo de que sus manos estaban lindas, y de que muchas almas de los que iban a perecer necesitaban la gracia de Dios, que él podía devolverles. Para ese heróico sacerdote, a quien mucha de las víctimas deberán seguramente su salvación, pedimos un reñidero cariñoso y una oración ferviente.

Quejábase y con justicia la prensa de que a un artista soberano a J. Antonio no se le hubiera estimado en su valer hasta después de muerto. Si el Estado, decisión los periódicos, se hubiera protegido en sus primeros años, seguramente la tuberculosis no hubiera hecho en el temprana presencia de decimós nosotros, atiendiendo al sacerdote católico, dignísimo de este punto de vista económico; protejésele, no sea que acabe demafiante tarde nos démos cuenta de que le hemos matado de inanición.

Entremece la influencia del sacerdocio, y las revueltas, y los vicios que a las revueltas dan origen, nadie las sofoca como la doctrina de Cristo que el sacerdocio predica. Sin moral cristiana, es imposible la existencia de una sociedad civilizada, sin sacerdocio. La moral pasaría muy pronto de ser norma práctica de la vida a entereña huera y sin realidad.

Los periódicos se alarman hoy ya de las revueltas obreras, del avance de la ignorancia, que como una gigantesca amenaza con arrollarla todo contra esa ola sólo hay un dique, la actuación del sacerdocio, tan postergado hoy como necesarios, aun humanamente considerados.

La deserción de electores.

No que no! Hay que desfrutar lo más de prima calidad. Buenas han resultado las elecciones.

El general Villafria, que era de don Melquiades, se ha hecho de Dato. ¡Psch! ¡Dato lo mismo!

El mitín fué presidido por el señor Carsi.

Los asistentes quedaron «casi» de acuerdo.

Se suplica a todos los suscriptores que se hallen en descuberto con esta Administración tengan a bien remitirnos el importe de sus respectivas suscripciones.

## Suscripción

Para los niños alemanes huérfanos de la guerra.

Recibidos en nuestra Administración:

Pesetas

Suma anterior 178,50

Doña Patricia Elizalde 5

Suma 183,50

\*\*\*

Se admiten donativos para los niños huérfanos alemanes, en los puntos siguientes:

Secretaría de Cámara y Gobierno, del Palacio Episcopal.

Administración de LA CONSTANCIA, Príncipe, 3, principal.

Banco de España en Madrid cuenta corriente D. Teodoro Grabe-Herranz, párroco de la Iglesia Santa Elisabeth en Berlin-Schöneberg (Alemania).

## MADRID

### TARJETA POSTAL

Cuando se dice que los tiempos requieren Gobiernos flexibles, ¿qué se requiere significar? Yo no lo sé, ni conozco a nadie que lo sepa y lo haya explicado claramente. La flexibilidad es algo que suena a los oídos como transacción y relacionado, aunque lejanamente, con el acomodo. Claro que ahora y siempre los gobernantes tienen que ser hombres de acero, y no hombres de cartón piedra. La ciencia del Gobierno en sus aplicaciones, aunque no en sus principios, es algo circunstancial, algo de momento, y debe serlo a las circunstancias. Yo que el traje a las personas. No son las circunstancias las que se han sometido a la política, sino la política a las circunstancias; como no es la persona la que se ha de cortar a la medida del vestido, sino el vestido a la medida de la persona. Pero cuando hablamos de política de circunstancias, es visto que más referimos también a casos, momentos y circunstancias, porque en cualesquier circunstancias y momentos, inexorablemente, la ciencia del Gobierno tiene que estar conscientemente sometida a las inspiraciones de la justicia y a los principios de la moral.

Un gobernante deja de ser flexible para convertirse en... cualquier cosa, en un agradador de los plebes, incultos y groseros, cuando, dándose por no enterado de ciertas costumbres, de ciertos espectáculos, en vez de dificultarlos y evitarlos, los toleran y, aun los fomentan. Todo gobernante y toda autoridad y cualesquier que ejerza función directiva tiene, en cierta medida, misión educadora. Desde hace algún tiempo, la despedida del año constituye en Madrid un espectáculo afronto: todo lo que existe, más o menos recatado, en la Corte, de vicio de grosería, de chabacanería, de escándalo, se da cita después de explotarse libremente por las calles principales, en la Puerta del Sol, en donde el populacho exterioriza su ineducación, su incultura, su miseria, espiritual y material. ¿Qué hacen los Gobiernos? ¿Qué hacen las autoridades? No inquietar en lo más mínimo a la turba desenfrenada; no poner trabas. Túna a esa manifestación salvaje.

Es posible que alguien opine que quienes así proceden dan una muestra de plenaria flexibilidad. Yo pienso cosa muy diferente; que los Gobiernos y las autoridades que no hacen todo lo que pueden para rectificar y desterrar costumbres y espectáculos bárbaros, inicuos e inmorales son los que más eficaces colaboradores y los principales responsables de la corrupción del pueblo.

THADERIN

## RAMUNTXO

El Cuadro dramático de la Escuela de la Lengua y Declamación Euskara prepara la repetición de la celebrada obra «Ramuntxo», de Pierre Loti, arrugada á la escena española por el Duque de Tovar, y cuya versión euskérica se hizo por la Dirección de la Escuela.

La segunda representación de «Ramuntxo» tendrá lugar en el Teatro Principal á las cinco de la tarde, del día 20 del presente mes, festividad de San Sebastián.

Los alumnos de la clase de declamación vasca, prescindiendo de las acostumbradas vacaciones, estudian con entusiasmo sus respectivos papeles á fin de que la segunda representación de «Ramuntxo», no desorezze del éxito pisongero obtenido la noche del estreno.

## En el Ayuntamiento

### La sesión de ayer

A las cinco y media dà comienzo la sesión que preside el alcalde señor Zaragüeta, y á la que asisten 18 concejales.

Leída el acta de la sesión anterior pide el señor Rebolledo que no consta en ella las manifestaciones hechas por el señor Alvarez al explicar su voto pide que se consigne.

### ORDEN DEL DÍA

Moción del señor Torrijos relacionada con la forma en que se verifica el sorteo de votantes asociados. Pide el señor Torrijos que se consulte al letrado municipal si puede ser votado asociado todo ciudadano que lleva aquí cuatro años de residencia, condición que hoy se sigue para ser concejal, y caso de respuesta negativa pide que se acuda al Gobierno para que subrogue la justicia. Se toma en consideración la moción del señor Torrijos y pasa á informe del letrado.

Comunicación del Juzgado de Primera Instancia, preguntando si el Ayuntamiento desea mostrar su parte en la causa que se sigue á un obrador por malversación de fondos. — Se acuerda no mostrar su parte, pero sin renunciar á los derechos de indemnización.

Comunicación de la Excmo. Diputación Provincial de Guipúzcoa, relacionada con el cobro del impuesto de utilidades á las Compañías navieras. — Enterado.

Comunicación de la Excmo. Diputación Provincial, sobre el cobro del impuesto de apuestas en los Festejos. — Enterado.

Jornadas y cuentas — Aprobadas.

### INFORMES

#### De la Comisión de Hacienda

Presentando balance de fondos de «maleta» del Cuerpo de Arbitrios. El balance arroja un déficit de 4.000 pesetas que debe ser cubierto con un anticipo. — Aprobado.

— Presentando liquidación de lo recaudado por el impuesto de timbres sobre espectáculos durante el mes de Noviembre. — Se aprueba la liquidación presentada.

— Relacionado con el título de propiedad de una sepultura. — Propone el informe que se acceda á lo señalado.

— Proponiendo la venta de terrenos de varias sepulturas. — Aprobado.

— A la moción del señor Rebolledo relacionada con el servicio que presta el Cuerpo de Arbitrios. — Voto particular sobre este punto.

La Comisión se ratifica en lo aprobado por el Ayuntamiento, es decir que se divide en dos turnos, y el señor Rebolledo en su voto particular que se siga el régimen hasta ahora seguido.

El señor Gurruchaga, presente, ha enviado un ruego, pidiendo que que de ocho días sobre la mesa que asiste. Se opone el señor Rebolledo y con su voto en contra y el del señor Torrijos se acuerda que quede ocho días sobre la mesa.

### De la Comisión de Gobernación

— La dimisión de dos guardias municipales. — Se accede.

— Proponiendo se abonen las horas extraordinarias de servicios prestados por los guardias municipales. — Aprobados.

ASUNTOS QUE QUEDARON SOBRE LA MESA EN LA ANTERIOR

Informe de la Comisión de Hacienda.